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عدها من فعله  ه الصلاة والسلام-الرخصة ترك الصلاة قبل العید و ضاً من -عل غي أن تكون أ ، والرخصة ین
ه الصلاة والسلام-فعله  ار عند علماء الإس-عل ضاً له اعت ما مع عدم المخالف.، لكن فعل السلف أ   لام، لا س

اه القاسم  حیى عن مالك عن عبد الرحمن بن القاسم أن أ عة-قول: حدثني  صلي قبل  - أحد الفقهاء الس ان 
النبي  عات في المسجد قبل طلوع الشمس؛ لأنه یجلس حتى ترتفع الشمس اقتداءً  غدو إلى المصلى أرع ر أن 

ه الصلاة والسلام- صلي أر  -عل عات، إن صح حدیث: ثم  ح إلى أن ع ر عد الص ((من جلس في مصلاه 
ان له أجر حجة)) عتین  حرص طالب العلم على  تطلع الشمس وصلى ر غي أن  هذا واضح إذا صح، فین

النبي  ان یرجح عدم صحة ذلك فلیجلس حتى تنتشر الشمس اقتداءً  النواجذ؛ لكن إذا  ه  عظ عل ه - هذا، و عل
ح، ثم إن شاء صلى أو إن شاء انصرف، على أن لا یترك صلاة  -الصلاة والسلام ما ثبت في الصح

ة الضحى ساغ له ذلك ولو لم یثبت الخبر. عد طلوع الشمس وارتفاعها بن عتین    الضحى، وإن صلى الر
ادر بها إذا أم غي أن ی ن عات، و غدو إلى المصلى أرع ر صلي قبل أن  ان  ن فهذا القاسم أحد الفقهاء 

ادر  عد صلاة العید عن صلاة الضحى فی ه فوات صلاة العید لماذا؟ لأنه یخشى أن ینشغل  حیث لا یترتب عل
  بها.

عني  صلي یوم الفطر قبل الصلاة في المسجد،  ان  ه أنه  قول: وحدثني عن مالك عن هشام بن عروة عن أب
عة، وسعید أ الذهاب إلى عروة بن الزیر والقاسم، وهما من الفقهاء الس ادر  صلي؛ لأنه ی ان لا  ضاً منهم 

حل وقت صلاة الضحى، قبل أن ترتفع الشمس، وهذان ینتظران حتى ترتفع الشمس ثم  صلاة العید قبل أن 
ثان، وهذا أمرٌ معروف، ودیدن عند سلف هذه الأمة  م ان یوم الفطر قبل الصلاة في المسجد؛ لأنهما  صل

النبي  ه الصلا-اقتداءً  ث في المسجد حتى طلوع الشمس، معروفٌ حتى عند علماء الإسلام -ة والسلامعل ، الم
فعل؟! واغتنام أوائل الأوقات  ها انهارت قواه فماذا  عني لو تر قول: هذه غدوتي،  مشهور، وشیخ الإسلام 

فر في مثل هذا. ما طالب العلم، لا  ه المسلم لا س حرص عل غي أن  ة هذا أمرٌ ین ار   الم
ة لتعج إلى خالقها  ثیرة عن سلف هذه الأمة، حتى قال النخعي: إن الملائ غو في شرح السنة آثار  ر ال وذ
ه،  ال، وجاء الحث عل ارك، ووقت فراغ  ما وقت م ه، لا س فر  غي أن  ح، هذا لا ین عد الص من نوم العالم 

ه الصلاة والسلام-وفعله النبي    .-عل
عضهم  وعض الناس إذا ضعف عنده ة، حتى قال  الكل هذه مسألة  - الخبر خلاص انتهى، مُسح العمل 

ه منها الحرف الواحد، أنا ما أدر  -یخشى عل قال: تبي تطلع وإلا تبي تصلي صلاة العجائز، صلاة الإشراق، 
مثل هذا  قول: الخبر ضعیف، وتشبث  ما عنده من العلم، هل وصل إلى ضعف الخبر بنفسه؟ أو سمع من 

ة الك قول مثل هذا الكلام، أقل الأحوال أن تصلى بن طالب العلم أن  لام، وتطاول على هذا الفعل؟ وما یخال 
عضهم. عني أقل أحواله الحسنى أنه حسن لغیره، وصححه  عني إذا ضعف الخبر،    الضحى 



  طالب:......
صلي بهذه ا عني  ل حال هما سنتان متداخلتان في وقت واحد متداخلتان،  ة، أو تلك هي تغني عن على  لن

ه. ه وحض عل ما حث عل ة الضحى فقد أتى    سنة الضحى، وإن صلاها بن
م  حرص على هذه السنة، ابن الق حتا لمثل هذه الأمور، و غي أن  ل حال المسألة طالب العلم ین -على 

ثون في  -تعالى رحمه الله م رناه مراراً لما شرح حال الأبرار، قال: إنهم  ح وقد ذ عد صلاة الص المسجد 
عتین ثم انصرفوا، وقال عن المقرین: أنهم ینتظرون طلوع الشمس  رون الله حتى إذا ارتفعت الشمس صلوا ر یذ

  هذا إذا طلعت الشمس إن شاءوا صلوا وإن شاءوا انصرفوا من دون صلاة. 
ماذا تفرق بین هؤلاء وهؤلاء؟ ولا شك أن المقرین أحرص من الأبرار ؛ لأن المقرین سوف ینصرفون إلى وعرفنا 

أن ابن  ا، فیخشى علیهم من فوات هذه الصلاة، وهذا یوحي  ادات، وأولئك سوف ینصرفون إلى أعمال الدن ع
ه شيء عنده. م یر أن الخبر ف   الق

 


